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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
CAPACITACIÓN 
 
CAPACITAN A FUNCIONARIADO DEL IEEQ PARA PREVENIR EL ACOSO LABORAL 
El funcionariado del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) participó en una capacitación sobre 
acoso laboral o mobbing a cargo de personal de la Defensoría de los Derechos Humanos de Querétaro 
(DDHQ).  La plática realizada en las oficinas centrales del Instituto fue impartida por Rodrigo López Santana 
y Aranxa López Jiménez, como parte del Programa de Capacitación 2024 del organismo electoral.  En la 
exposición se destacó que el acoso laboral tiene por objeto intimidar, excluir, opacar, aplanar, amedrentar o 
consumir emocional o intelectualmente a la víctima, causando un daño físico, psicológico, económico y 
laboral-profesional.  Además, se explicó que esta forma de violencia tiene una intencionalidad y puede 
presentarse de manera horizontal o vertical, a través de conductas ordenadas y sistematizadas, causando un 
daño social y a la organización.  También se detallaron los mecanismos de protección como los protocolos 
emitidos por la Secretaría del Trabajo y Previsión Social, los recursos ante la DDHQ -cuando se vean 
involucradas personas servidoras públicas- y otros por las vías administrativa, civil, laboral y penal. En la 
actividad estuvieron presentes las consejeras electorales Martha Paola Carbajal Zamudio, Violeta Larissa 
Meza Lavadores y Alma Fabiola Rodríguez Martínez, así como integrantes de las distintas áreas técnicas y 
operativas del IEEQ. (AD 12, EUQ 2) 
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/capacitan-a-funcionariado-del-ieeq-en-prevencion-de-acoso-laboral 
 
https://circulonoticias.com/capacitan-a-funcionariado-del-ieeq-para-prevenir-el-acoso-laboral/ 
 
https://www.codigoqro.mx/local/2024/10/10/capacitan-a-funcionariado-del-ieeq-para-prevenir-acoso-
laboral/ 
 
https://aiplay.mx/news/capacitan-a-funcionariado-del-ieeq-para-prevenir-el-acoso-laboral/ 
 
https://informequeretano.com/2024/10/10/capacitan-a-funcionariado-del-ieeq-para-prevenir-acoso-
laboral/ 
 
https://elregionaljoven.com/2024/10/10/capacitan-a-funcionariado-del-ieeq-para-prevenir-el-acoso-
laboral/ 
 
https://informativodequeretaro.com/capacitan-a-funcionariado-del-ieeq-para-prevenir-el-acoso-laboral/ 
 
https://www.toqueinformativo.com.mx/ieeq/2024/10/10/capacitan-a-funcionariado-del-ieeq-para-
prevenir-el-acoso-laboral/ 
 
https://swichtv.com/capacitan-a-funcionariado-del-ieeq-para-prevenir-el-acoso-laboral/ 
 
https://x.com/ElBlogdePorter/status/1844488637289058637 
 
CREACIÓN DE NUEVO MUNICIPIO 
 
MORENA IMPULSARÁ LA CREACIÓN DEL MUNICIPIO 19 EN QUERÉTARO; SANTA ROSA JÁUREGUI 
INDEPENDIENTE  
Por Mánelick Cruz Blanco 
Morena anunció su intención de convertir a Santa Rosa Jáuregui en el municipio número 19 del estado de 
Querétaro, y la primera acción será la presentación de una iniciativa de ley ante el Congreso del Estado. 
Ulises Gómez de la Rosa, diputado local de Morena, adelantó que este proceso incluirá un parlamento abierto 

https://www.elcantodelosgrillos.mx/capacitan-a-funcionariado-del-ieeq-en-prevencion-de-acoso-laboral
https://circulonoticias.com/capacitan-a-funcionariado-del-ieeq-para-prevenir-el-acoso-laboral/
https://www.codigoqro.mx/local/2024/10/10/capacitan-a-funcionariado-del-ieeq-para-prevenir-acoso-laboral/
https://www.codigoqro.mx/local/2024/10/10/capacitan-a-funcionariado-del-ieeq-para-prevenir-acoso-laboral/
https://aiplay.mx/news/capacitan-a-funcionariado-del-ieeq-para-prevenir-el-acoso-laboral/
https://informequeretano.com/2024/10/10/capacitan-a-funcionariado-del-ieeq-para-prevenir-acoso-laboral/
https://informequeretano.com/2024/10/10/capacitan-a-funcionariado-del-ieeq-para-prevenir-acoso-laboral/
https://elregionaljoven.com/2024/10/10/capacitan-a-funcionariado-del-ieeq-para-prevenir-el-acoso-laboral/
https://elregionaljoven.com/2024/10/10/capacitan-a-funcionariado-del-ieeq-para-prevenir-el-acoso-laboral/
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para socializar la propuesta y discutir los aspectos clave, como la viabilidad económica, los límites 
territoriales y la capacidad administrativa de la región. “Es un tema que ha estado presente desde la 
campaña, y estamos a pocos días de presentar una iniciativa de ley y poderla procesar lo más amplio 
posible”, comentó el legislador. Gómez de la Rosa recordó que en 1998 hubo manifestaciones significativas a 
favor de la municipalización, incluidas protestas de hasta tres días. Sin embargo, esta vez el enfoque será 
distinto: “Hoy la vamos a sociabilizar de una manera diferente… estamos pidiendo un parlamento abierto 
para poder caminar esta propuesta.” El diputado subrayó la importancia de analizar factores clave como la 
población, el territorio y la capacidad financiera de la delegación. “La posibilidad de que Santa Rosa pueda 
ser autosuficiente en cuanto a su hacienda pública es uno de los temas importantes que van a culminar, al 
final de cuentas, con un referéndum”, mencionó. Este referéndum se realizaría a través del Instituto 
Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), que será el encargado de normarlo, según De la Rosa. De 
acuerdo con el legislador, cerca del 90-95% de los habitantes de Santa Rosa Jáuregui están a favor de la 
municipalización. “Esa fue la demanda más sensible que tuvimos en campaña”, afirmó. La población de la 
delegación es de más de 120 mil habitantes, pero si se considera también la población de Juriquilla, El Nabo y 
El Salitre, que forman parte del distrito siete, la cifra rebasa los 240 mil. De la Rosa destacó que la 
municipalización también implica la creación de un cabildo y la elección de un presidente municipal, lo que 
conllevaría ciertos gastos. No obstante, sostuvo que “Santa Rosa aporta cerca de la mitad de los recursos que 
recibe el municipio de Querétaro”, por lo que sería un municipio “totalmente autosustentable”. El tema del 
nombramiento de delegados también fue abordado, y el legislador fue enfático en la necesidad de evitar 
imposiciones de personas ajenas a la delegación. “Es un mensaje directamente al presidente municipal: no 
tenemos por qué tener imposiciones, sobre todo de gente que no vive en la delegación y que no ha sido 
sensible con los problemas que ahí se viven”, señaló. De la Rosa subrayó que personas sin visión y sin 
compromiso con los ciudadanos de Santa Rosa Jáuregui solo perjudican a la delegación. Para evitar esta 
situación, Morena propondrá que los delegados sean elegidos directamente por la comunidad. “Nosotros 
vamos a hacer una propuesta en el sentido de poner a disposición del presidente municipal un proceso para 
que se elija un delegado”, afirmó. También indicó que la propuesta busca extender este proceso a todas las 
comunidades de Santa Rosa Jáuregui, con el fin de que los delegados estén más identificados con los 
problemas de cada área. Finalmente, el diputado Ulises de la Rosa concluyó señalando que Santa Rosa 
Jáuregui ha sido una de las delegaciones más importantes, pero también “más olvidadas”, del municipio de 
Querétaro. “Tenemos un Santa Rosa que tiene más de 30 años olvidado, a pesar de ser una de las 
delegaciones más importantes que pueda tener el municipio de Querétaro y estar tan cerca de la capital”, 
expresó. (EUQ 3) 
 
https://codiceinformativo.com/2024/10/morena-impulsara-la-creacion-del-municipio-19-en-queretaro-
santa-rosa-jauregui-independiente/ 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: REAVIVA LA CFE PLAN ESTATAL DE ENERGÍA 
Reforma liberó el proyecto al que empresas aportarían el 46% de recursos: Caracheo. 
 
N: OPERACIÓN CONJUNTA 
Realizan reunión interinstitucional en materia de seguridad. 
 
AD QRO: ARTICULAN ACCIONES PARA LA SEGURIDAD 
Ante los hechos delictivos de los últimos días, autoridades de los tres niveles de Gobierno realizaron la Mesa 
de la Paz, en la cual acordaron cerrar filas para combatir el crimen. 
 
EUQ: ALCALDE DE PEDRO ESCOBEDO PIDE APOYO AL GOBIERNO POR DEUDAS 

Nava señala que la pasada administración dejó más de 150 procedimientos legales abiertos; estima 
comprometer mitad de presupuesto, 190 mdp. 

https://codiceinformativo.com/2024/07/cuales-localidades-de-queretaro-y-cadereyta-podrian-convertirse-en-municipios1
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CQRO: REFORMA ENERGÉTICA FAVORECERÁ A QUERÉTARO: AGENCIA DE ENERGÍA DEL ESTADO  
Mauricio Reyes indicó que Querétaro, con el proyecto de la construcción de subestaciones de energía, 
contribuirá al objetivo que persigue la reforma que la CFE recobre el estatus de empresa pública. 
 
PA: ABRE CAR ALBERGUES NÄNÄ Y 2 CORAZONES 
Funcionarán como una alternativa para las mujeres embarazadas y para las familias con pacientes en el 
Hospital del Niño y la Mujer. 
 
P: CRITICA PAN LA PROPUESTA DE AUSTERIDAD QUE HIZO MORENA 
Pugna. Legisladores de Acción Nacional cuestionaron la viabilidad de la propuesta de austeridad de Morena, 

pues afirman, se revela el desconocimiento de la Administración pública y temen perder las prerrogativas. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
SOSTIENE KURI REUNIÓN CON NUEVO TITULAR DE CONAGUA PARA DAR CONTINUIDAD AL 
PROYECTO “EL BATÁN” 
Con el objetivo de dar continuidad al proyecto del Sistema de Regeneración de Agua El Batán, el gobernador 
Mauricio Kuri sostuvo una reunión con el titular de la CONAGUA, Efraín Morales. Ambos funcionarios 
revisaron los avances en las acciones que buscan garantizar la sustentabilidad del agua en la entidad, 
reafirmando su compromiso de consolidar las acciones para asegurar a la población el acceso al vital líquido. 
(N 1 y 2)  
 
QUERÉTARO Y CANADÁ DIALOGAN EN MATERIA DE TRABAJO 
El gobernador Mauricio Kuri recibió en la Casa de la Corregidora a representantes del Departamento del 
Trabajo del gobierno de Canadá y la Fundación Panamericana para el Desarrollo, con quienes dialogó sobre 
el proyecto “Fortaleciendo a las Industrias Mexicanas en el Cumplimiento de la Legislación Laboral”. 
Ponderó que en Querétaro el empleo es un patrimonio de las familias y esta iniciativa mejora las condiciones 
laborales en sectores como la industria aeroespacial, automotriz y de manufactura, creando un entorno 
laboral más seguro para las y los trabajadores. (Fórmula Noticias) 
 
RESPETARÁ KURI RECORTES DE GASTOS DE LEGISLATURA 
El gobernador Mauricio Kuri dio a conocer que será respetuoso de lo que determine la legislatura a 
propósito de la iniciativa para hacer recortes de gastos con la finalidad de que los recursos se puedan 
destinar a otras áreas. Lo anterior, al recordar que apenas, hace un par de días, el legislador del PAN, 
Mauricio Cárdenas ingresó una iniciativa en la cual refiere la eliminación de las prerrogativas, y que lo que se 
pueda reunir, pueda ir a dar al gasto social para abonar en lo que se pueda. (Imagen Informativa) 
 
LOS JÓVENES SON CLAVE EN POLÍTICAS DEL CUIDADO DEL MEDIO AMBIENTE: MARCO DEL PRETE  
Marco del Prete, titular de la SEDESU, participó en el panel “Compromisos del sector público con la Agenda 
2030”, durante la última jornada de actividades del Día Mundial del Hábitat de la ONU, que abordó los 
desafíos y oportunidades de la urbanización con la participación de las y los jóvenes como tema central. (N 
4)  
 
LLEGÓ FORO HÁBITAT A MÁS DE 80 PAÍSES 
La ONU proyectó a Querétaro en video a todo el mundo a través de las actividades que se realizaron con 
motivo del Día Mundial del Hábitat, lo que dio como resultado que 24.3 millones de personas de diferentes 
países pudieran informarse sobre el crecimiento que tiene el estado. Fernando González, titular de la SDUOP, 
hizo énfasis en lo anterior durante la clausura del evento que llevó como lema “involucrar a los jóvenes para 
crear un mejor futuro urbano”. (DQ 7)  
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PODER LEGISLATIVO 
 

MORENA IMPULSARÁ LA CREACIÓN DEL MUNICIPIO 19 EN QUERÉTARO; SANTA ROSA JÁUREGUI 
INDEPENDIENTE 

Morena anunció su intención de convertir a Santa Rosa Jáuregui en el municipio número 19 del estado de 
Querétaro, y la primera acción será la presentación de una iniciativa de ley ante el Congreso del Estado. 
Ulises Gómez, diputado local de Morena, adelantó que este proceso incluirá un parlamento abierto para 
socializar la propuesta y discutir los aspectos clave, como la viabilidad económica, los límites territoriales y 
la capacidad administrativa de la región. (CÓDICE INFORMATIVO) 

 

HAY UN “VACÍO” EN EL PODER LEGISLATIVO POR ACTITUD IRRESPONSABLE Y ANTI ÉTICA DE LOS 
DIPUTADOS 

El analista legislativo Héctor Parra criticó la falta de acuerdos entre los diputados del Congreso del estado, 
advirtiendo que esta situación no solo resulta en un vacío de poder, sino que también pone de manifiesto 
actitudes poco éticas en el ejercicio de su función. Según Parra, la incapacidad de los legisladores para 
dialogar y llegar a consensos ha provocado que el Congreso esté inactivo durante 15 días, lo que afecta su 
funcionamiento y la atención a las necesidades ciudadanas. Congreso en “parálisis”, considera Paul Ospital 
ante desacuerdos para instalar comisiones. (CÓDICE INFORMATIVO) 

 

ES UNA DISCUSIÓN ESTÉRIL: PAUL OSPITAL 

El diputado en Querétaro por el PRI, Paul Ospital, manifestó su inconformidad ante la parálisis legislativa en 
la que ha derivado la discusión entre el PAN y Morena sobre las prerrogativas. El legislador aseguró que el 
tema no permea en la sociedad tanto como lo pueden hacer las discusiones sobre temas como salud, 
educación y algunos mayormente prioritarios. (PA 7) 

 

CONGRESO LOCAL DE QUERÉTARO, DOS SEMANAS ‘EN PARO’ 

El Congreso estatal sigue en ‘parálisis legislativa’. Ya hay iniciativas presentadas, pero, sin comisiones 
establecidas, no hay hacia dónde remitirlas, como consecuencia de la falta de instalación de la Junta de 
Coordinación Política que preside el Partido Acción Nacional. Suma dos semanas, desde la protesta de las 
diputadas y los diputados, en los que no se han alcanzado acuerdos, en mesas de trabajo no oficiales, para “el 
reparto” de la conformación de las comisiones legislativas; sin embargo, cada uno de esos días ya cuenta 
para pagar el salario correspondiente a cada colaborador con una curul. (AD 12) 

 

DIPUTADOS PRESENTARON UNA INICIATIVA POR LA QUE SE REFORMA EL ARTÍCULO 66 

Los legisladores locales de Morena y del PT presentaron una iniciativa por la que se reforma el artículo 66 de 
la “Ley para el manejo de los recursos públicos del estado de Querétaro”, “en materia de austeridad 
republicana”. La diputada del PT Claudia Díaz precisó que en dicha iniciativa se propone que los sujetos de 
dicha ley, es decir, los tres poderes del estado. (RTQ) 

 
CUESTIONA EL PAN LA CONTRAPROPUESTA DE AUSTERIDAD 

La propuesta de austeridad impulsada por Morena, que busca aplicar recortes en los presupuestos de los 
poderes, ayuntamientos y organismos autónomos, generó críticas por parte de los diputados del PAN. 
Enrique Correa, diputado local, calificó la iniciativa como una reacción basada en el temor de perder los 
recursos destinados al trabajo social, argumentando que con este planteamiento los legisladores de Morena 
demuestran desconocimiento sobre la administración pública y las leyes que ya regulan el manejo de los 
recursos. (P 2) 
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4T ACTÚA “CON EL HÍGADO”: CÁRDENAS 

Hay que pensar más con la cabeza y menos con el hígado”, respondió Mauricio Cárdenas, diputado local del 
PAN, al cuestionamiento sobre la iniciativa de austeridad presentada por los partidos Morena y PT en la LXI 
Legislatura. El diputado dijo que la propuesta planteada por Morena no ha sido ingresada a la Oficialía de 
Partes y únicamente se quedó en una presentación a medios; externó que tendrá que estudiar la iniciativa 
que plantean Morena y el PT, pues aseguró que esto impedirá la promoción del estado. (DQ 7) 

 

ELIGEN A LUIS HUMBERTO FERNÁNDEZ COMO PRESIDENTE DE LA COMISIÓN DE PROTECCIÓN CIVIL 
Y PREVENCIÓN DE DESASTRES, DE LA LXI LEGISLATURA 

Este jueves, el Diputado Federal de Morena, por Querétaro, Luis Humberto Fernández, fue electo como 
Presidente de la Comisión de Protección Civil y Prevención de Desastres, de la LXI Legislatura. “Agradezco el 
apoyo de 192 compañeras y compañeros legisladores, para encabezar dicha Comisión, la cual es una 
posición muy importante para México y sobre todo, para Querétaro”, señaló el Diputado Federal. (EXPRESO 
QRO) 

 

SÓLO DOS QUERETANOS PRESIDIRÁN COMISIÓN 

Sólo 2 de los 10 legisladores presidirán alguna de las comisiones ordinarias en la Cámara de Diputados 
federal. Se trata de Luis Humberto Fernández, de Morena, y de Tania Palacios, del PAN. Tania Palacios, 
diputada plurinominal, será la presidenta de la Comisión de Turismo, esto luego de la aprobación de un 
acuerdo de la Jucopo de la Cámara de Diputados del Congreso de la Unión para constituir 20 comisiones 
ordinarias para la LXVI Legislatura. (DQ 8) 

 

RECHAZA DORANTES PREMURA CON LEYES DE REFORMA JUDICIAL 

Durante su intervención en la tribuna del pleno, el senador Agustín Dorantes expresó el rechazo rotundo del 
Partido Acción Nacional al proceso legislativo apresurado y plagado de irregularidades con el que se están 
aprobando las reformas al Poder Judicial. Desde el inicio, el senador subrayó la necesidad de un análisis 
profundo y un debate amplio. (AD 2) 

 

FALTA ANÁLISIS Y DEBATE: DORANTES 

El senador Agustín Dorantes, de Acción Nacional, expresó su rechazo al proceso legislativo que está 
aprobando reformas al Poder Judicial de manera apresurada y con irregularidades. Durante su intervención 
en la tribuna del pleno, Dorantes destacó la importancia de un análisis profundo y un debate amplio que 
permitiera valorar las implicaciones de las reformas, pero señaló que estas advertencias fueron ignoradas. 
(DQ 8) 

 

REFORMAS SECUNDARIAS AL PJ SON CONTRADICTORIAS: MURGUÍA 

La senadora del PAN, Lupita Murguía, presentó una moción suspensiva sobre las reformas secundarias 
propuestas tras la reciente reforma al Poder Judicial. Murguía señaló que estas reformas presentan 
contradicciones con la Constitución, como la falta de cumplimiento del plazo de 90 días antes del inicio del 
proceso electoral. También advirtió que las reformas vulneran la independencia del Poder Judicial al 
centralizar el control en el Ejecutivo. (N 2) 
 

PODER JUDICIAL 
 

PODER JUDICIAL DE QUERÉTARO RENOVARÁ CECOFAM PARA MEJORAR CONVIVENCIAS FAMILIARES 

El Magistrado Presidente del Poder Judicial del Estado de Querétaro, Dr. Braulio Guerra, en compañía de los 
integrantes de la Sala Familiar, Greco Rosas Méndez, Magistrado Presidente de la Sala y Cecilia Pérez Zepeda, 
Magistrada integrante, realizaron una visita al Centro de Convivencias Familiares Supervisadas (CECOFAM 
QRO) con el fin de impulsar un proyecto de renovación de las instalaciones. El objetivo de esta iniciativa es 
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mejorar las condiciones actuales y fortalecer los servicios que este espacio brinda a las familias queretanas, 
promoviendo así un entorno adecuado para la convivencia y el bienestar familiar. (ADN) 

 

PARO DEL PODER JUDICIAL MANTIENE FRENADOS CASOS “NO URGENTES”, RECONOCEN 

El presidente de la Fecapeq, Ofir Aragón, reconoció que el paro de los trabajadores del poder Judicial en la 
entidad mantiene frenados varios casos que no son considerados de carácter urgente. El expresidente del 
Colegio de Abogados Litigantes de Querétaro reconoció que existe cierta presión de los usuarios para que se 
resuelvan sus casos judiciales, pero, afirmó que también está muy concientizado el tema de lo que está 
sucediendo con la reforma judicial. (CQRO 3) 

 

MUNICIPIOS 
 
RECORRE FELIFER MACÍAS TIANGUIS DE MOLINEROS 
El presidente municipal de Querétaro, Felifer Macías, realizó una visita al tianguis de Molineros, reafirmando 
su compromiso de mejorar las condiciones laborales de los comerciantes locales. Durante su recorrido, 
dialogó con vecinos y locatarios, escuchando sus principales preocupaciones y necesidades. (N 3)  
 
REALIZAN ADECUACIONES EN CENTRO CÍVICO PARA LA NUEVA ADMINISTRACIÓN  
El presidente municipal de Querétaro, Felifer Macías, reveló que se están ejecutando algunas adecuaciones 
en el mobiliario e instalaciones de Centro Cívico, donde se buscan hacer más eficientes los espacios para 
colaboradores.  Y es que señaló que se han encontrado vehículos, maquinaria y bienes muebles que no 
estaban en condiciones óptimas, por lo que se busca que la administración esté al cien por ciento en su 
capacidad operativa. (N.3)  
 
REFRENDA FELIFER MACÍAS SU COMPROMISO CON LA POLICÍA MUNICIPAL 
El presidente municipal, Felifer Macías, se reunió con el personal operativo y administrativo de la Secretaría 
de Seguridad Pública y reafirmó el compromiso de mejorar su calidad de vida mediante la provisión de 
herramientas, infraestructura, equipamiento y capacitación para brindar todo lo necesario para fortalecer su 
labor en beneficio de la seguridad ciudadana. (Quadratín) 
 
ASIGNA CAPITAL 224 MDP PARA VIALIDADES 
Para el siguiente año, el municipio de Querétaro asignará 224 mdp para el mantenimiento integral de las 
colonias y de las vialidades, aseguró el alcalde Felipe Macías. Se trata de fondos para atender el bacheo en las 
colonias, así como la rehabilitación integral del Centro Histórico y otras colonias con urgencia en cuanto al 
mantenimiento. (AD 4) 
 
QUERÉTARO, REFERENTE EN ORDEN Y CRECIMIENTO 
En el marco de la conmemoración del Día Mundial del Hábitat encabezada por la ONU en Querétaro, el 
alcalde, Felifer Macías participó en el panel “La Ciudad Ideal para la Vida Universitaria” donde señaló que la 
zona metropolitana, la de mayor crecimiento en el país, enfrenta retos y oportunidades que, con el proyecto 
Distrito QRO desarrollado por la iniciativa privada y la academia y una estrategia integral de gobierno, se 
convertirá en un referente nacional de un crecimiento ordenado. (Fórmula Noticias) 
 
SERÉ UNA ALIADA 
La secretaria de Cultura, Ana López, visitó San Juan del Río con motivo de la Jornada Aquí Contigo, que se 
llevó a cabo en Praderas del Sol. El gobernador fue muy claro en el nombramiento, “queremos lograr que la 
cultura llegue a todo el estado, que genere tejido social y que aleje de las malas conductas a los jóvenes". 
(ESSJR 22) 
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DÉFICIT DE CINCO MIL CAJONES DE ESTACIONAMIENTO EN PRIMER CUADRO, ESTIMA 
SUPERINTENDENTE DE CENTRO HISTÓRICO 
El nuevo Superintendente del Centro Histórico en el Municipio de Querétaro, Marco Álvarez, informó que se 
estima un déficit de cinco mil cajones de estacionamiento en el primer cuadro de la ciudad. El funcionario 
señaló que la demanda de estacionamiento, principalmente en los fines de semana, se llega a incrementar 
hasta en 13 mil cajones. Sin embargo, el total de estacionamientos existentes en esta zona llega a entre siete 
y ocho mil cajones. (Voz de la Sierra)  
 
INSTALAN COMITÉ DE PLANEACIÓN PARA EL DESARROLLO MUNICIPAL EN CORREGIDORA 
El presidente municipal de Corregidora, Chepe Guerrero, encabezó la instalación del Comité de Planeación 
para el Desarrollo Municipal 2024-2027, consolidando un gobierno más abierto, participativo, y cercano a la 
ciudadanía. Se encargará de garantizar la participación ciudadana en la creación de políticas públicas, 
promoviendo la inclusión en la toma de decisiones. Guerrero destacó que este comité no es solo una 
formalidad, sino un compromiso para atender las necesidades reales de la población. (N 7)  
 
TEQUISQUIAPAN PONE EN MARCHA ESQUEMA DE DESCUENTOS EN PAGO DE PREDIAL 
En Tequisquiapan creemos que, con la contribución de nuestro pueblo, lograremos tener prosperidad para 
todas las familias. Es por eso que se dio a conocer un esquema de descuentos para quienes presenten multas 
y recargos en el pago del predial, en aras de fomentar el pago puntual en beneficio de todas y todos.  (Voz 
imparcial)  
 
IMPLEMENTARÁN PROGRAMA ADOPTA UN PARQUE 
Una de las estrategias para lograr rescatar los espacios públicos es el programa Adopta un Parque, el cual 
será impulsado durante esta Administración que encabeza Roberto Cabrera en San Juan del Río. El edil 
indicó que, con la finalidad de lograr convertir estos lugares en un mayor atractivo y aprovechamiento para 
las familias, se impulsará dicho proyecto, el cual ya se está diseñando. (AD-SJR 15) 
 
TOLIMÁN EN “PÉSIMA CONDICIÓN": ALCALDE 
Alejo Sánchez, presidente municipal de Tolimán, reconoció que le está "costando" hacer que funcione el 
gobierno municipal, debido a las condiciones en las que recibió la administración; indicó que esperaba 
"malas condiciones, no pésimas". El alcalde señaló que se está trabajando en la concientización del personal 
administrativo y operativo para unificar esfuerzos para trabajar en conjunto en beneficio del municipio y es 
que recordó que quienes trabajaban en la pasada administración recibieron indicaciones de no hacerle caso. 
(DQ 9)  
 
TEMEN DÉFICIT PRESUPUESTAL EN PEDRO ESCOBEDO 
El presidente municipal de Pedro Escobedo, Juan Nava, advirtió que los conflictos laborales con 
extrabajadores podrán generar un adeudo de hasta 190 mdp, que representarían alrededor del 50% del 
presupuesto total del municipio para el año entrante. (P 3)  
 
ENFRENTA PEDRO ESCOBEDO EMBARGO POR 3 MDP: ALBERTO NAVA 
El municipio de Pedro Escobedo enfrenta más de 150 juicios en su contra que dejó la pasada administración, 
encabezada por Amarildo Bárcenas, lo que ha derivado, durante los primeros días del actual gobierno, en un 
embargo por más de 3 millones de pesos, informó el presidente municipal, Alberto Nava. (N 7) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
BRECHA SALARIAL EN QUERÉTARO, HOMBRES GANAN MÁS QUE LAS MUJERES 
En un reciente informe del IMSS, se revela que el salario diario promedio en Querétaro se sitúa en 652.93 
pesos. Sin embargo, este dato encubre una preocupante brecha de género en las remuneraciones laborales. 
Los hombres perciben un promedio de 693 pesos, mientras que las mujeres sólo reciben 595 pesos, lo que 
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genera una diferencia de 98 pesos a favor de los hombres. Esta disparidad pone de manifiesto la desigualdad 
económica que persiste en el mercado laboral queretano. (Quadratín) 
 
LLEVARÁ DOS AÑOS REVERTIR SEQUÍA 
Eusebio Ventura, responsable del Observatorio Meteorológico de la UAQ, señaló que, si bien este año puede 
considerarse de "recuperación" en cuanto a la cantidad de precipitaciones en la entidad, aún es necesario un 
periodo de uno a dos años más para que los acuíferos y manantiales se estabilicen completamente. (DQ 7)  
 
“EL TREN VA A POTENCIAR A QUERÉTARO” 
Según la presidenta de la Cámara de Comercio, Lorena Muñoz, el proyecto de tren de pasajeros 
potencializaría al estado en materia económica y estratégica. En el marco de la visita de la presidenta Claudia 
Sheinbaum, al estado para presentar el estudio técnico para el tren de pasajeros, consideró una oportunidad 
para reconocer a Querétaro y su aportación al país. (AD 12)  
 
AVANZA PROCESO DE ELECCIÓN DEL COMITÉ EJECUTIVO DEL SUPAUAQ 
El próximo 14 de octubre, arrancarán las presentaciones de la única planilla registrada en el proceso de 
elección del Comité Ejecutivo 2024- 2027 del SUPAUAQ, Renovación Sindical Universitaria; luego de que casi 
un año de que el Juzgado Primero Laboral ordenará reposición de la elección realizada en noviembre del 
2023 por considerar que existieron violaciones a los derechos sindicales de democracia y libertad. (N 5) 
 
CON DIABETES, 20% DE QUERETANOS 
Rodrigo González, presidente del Colegio Médico, informó que entre el 15% y 20% de la población en el 
estado padece diabetes, un problema relacionado con las altas tasas de sobrepeso y obesidad que afectan al 
70% de los queretanos. Estas cifras reflejan una tendencia preocupante que no ha podido ser contenida en el 
estado ni a nivel nacional, y que tiene importantes implicaciones para la salud pública. (DQ 5) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 

CUARTO DE GUERRA  

División. El anuncio panista en el Congreso estatal de proponer la eliminación de las prerrogativas que 
reciben los legisladores por 200 mil pesos mensuales ha generado diferencias al interior del grupo 
parlamentario, pues hay quienes no están de acuerdo con dicho planteamiento. La aspiración del Partido 
Acción Nacional es dar una "bofetada" con guante blanco a Morena en la Legislatura y que éstos no acepten 
la propuesta; no obstante, ante la incertidumbre, hay quienes dentro del PAN han cuestionado la postura. 
Picudo. Por cierto, que esta iniciativa, que deja "desvalijada" la chamba de diputado y que ya fue contestada 
por los de Morena con otra de mayor austeridad, fue pretexto para poner en plan protagónico al legislador 
Mauricio Cárdenas Palacios, el más consentido, recomendado y protegido de todos los diputados panistas 
por representar al "Campestre Power". Líderes. Y hablando de power, como no sucedía hace muchos años, 
dos de San Juan del Río concentran el control del Congreso estatal: Guillermo Vega Guerrero y Edgar 
Inzunza, ambos amigos y con orígenes en el mismo partido, aunque ahora enfrentados por cosas de la 
política desde el PAN, el primero y desde Morena el segundo. (DQ, ESSJ) 

 

EL REGRESO DE LOS TRENES 

Por Luis Fernández 

8 de octubre se aprobó en la Cámara de Diputados la reforma al Artículo 28 Constitucional, que significa el 
regreso de los trenes para pasajeros, que desde hace más de 30 años estaban concesionados para carga a 
empresas privadas. Esta Reforma Constitucional impulsada por la Presidenta Claudia Sheinbaum, ya es una 
realidad, y se materializa con su próxima visita a Querétaro, donde dará el banderazo a los estudios técnicos 
para el tren México-querétaro. Los trenes han definido el pasado y futuro de México. Gran parte de la 
industrialización del país se detonó en siglo XIX, con la construcción de la ruta ferroviaria entre Veracruz y 
Ciudad de México, lo que impactó a la economía con la creación de trabajos, la movilidad de pasajeros y la 
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disminución de los tiempos de traslados. Las redes ferroviarias lograron una integración del país y conectar 
puntos estratégicos entre las ciudades y puertos, lo que provocó que los trenes fueran responsables de la 
prosperidad del país; hoy, nuevamente, volverán a jugar un papel fundamental en el segundo piso de la 
Cuarta Transformación. Durante los gobiernos neoliberales, en la administración de Zedillo, se privatizó este 
servicio para otorgárselo a los particulares extranjeros, por concesiones de hasta 50 años ¿Qué se ganaba 
con esto? El país no ganaba nada, pero el expresidente al concluir su sexenio fue elegido miembro del 
Consejo de Administración de Unión Pacific, que controlaba las redes ferroviarias no solo de México, si no 
también gran parte de todo este sistema en el continente. Un claro ejemplo de que, en los sexenios 
neoliberales, el gobierno sirvió a los intereses de los particulares y para favorecer a unos cuantos. El nuevo 
texto constitucional abona al desarrollo del país, pero más allá de lo económico permite mayor movilidad de 
las personas, de manera más ecológica, fomenta el turismo, detona el empleo y el desarrollo regional. Y las 
propuestas de la Presidenta Sheinbaum también consideran usar los 18 mil kilómetros de vías férreas, para 
el uso de pasajeros, consolidando las rutas como el Aifa-pachuca, Manzanillo-irapuato, Tepic-nogales, 
Aguascalientes-ciudad Juárez y el que ya platicamos, el México-querétaro.  Ya se dieron los primeros pasos, 
el Tren Maya será el detonador del sureste mexicano, y esta Reforma Constitucional y los trenes de 
pasajeros, serán en beneficio de las mexicanas y mexicanos. Por el bien de México, los trenes regresan. (ESSJ) 

 

HEAVY MENTAL 

Lo mental. A propósito del Día Mundial del Hábitat. En el marco de la celebración del Día Mundial del 
Hábitat, el pasado 7 de octubre, que este año tiene especial relevancia para nuestro Querétaro, sin lugar a 
dudas, y al pertenecer al sector educativo, llamó mi atención el enfoque que la Organización de las Naciones 
Unidas está dando para este 2024: “Involucrar a los Jóvenes para crear un futuro urbano mejor”. Decía que 
este año es importante para nuestro estado pues en 2023, México recibió de manera simbólica las llaves 
para encabezar este evento, siendo la sede el icónico Centro Educativo y Cultural Manuel Gómez Morín en la 
ciudad de Querétaro, desde donde el gobernador Mauricio Kuri nos invitó a reflexionar sobre la importancia 
de garantizar el derecho básico de todas las personas a una vivienda digna y entornos adecuados. Uno de los 
puntos más importantes en el discurso del mandatario estatal, fue el llamado que hizo a la participación de 
los jóvenes, pues ellos son los protagonistas que se involucran en los procesos y quienes realmente marcan 
la diferencia con su energía y visión impulsando acciones para conformar ciudades que sean más humanas, 
más verdes y más justas. Si bien desde la administración pública estatal se han dado las instrucciones para 
involucrar a organismos y personas en esa tarea, en este compromiso, también, la labor de las instituciones 
educativas se vuelve imperante, pues la educación es la base para que las y los estudiantes desarrollen 
conocimientos y habilidades que impulsen el progreso social, económico y ambiental de las comunidades. 
Desde todos los niveles educativos se debe persuadir y guiar a las y los alumnos en actividades que permitan 
oportunidades de participación en donde expongan sus puntos de vista sobre la situación actual de su 
entorno, pero que sobre todo los anime a proponer proyectos y soluciones de mejora a las problemáticas 
ambientales. Lo anterior, será posible si desde las aulas acercamos a niñas, niños y jóvenes los 
conocimientos básicos y fomentamos el pensamiento crítico y el desarrollo de habilidades para entender los 
vertiginosos cambios que nuestro planeta presenta y que conjugando la investigación, la innovación, la 
creatividad y la tecnología, nuestros jóvenes sean factor de cambio y el motor que impulse la generación de 
estrategias para generar entornos amigables, mejores oportunidades, pero sobretodo en la conformación de 
ciudades y comunidades sostenibles. Desde el gobierno estatal, se han generado líneas de acción muy 
importantes como el impulso a la economía circular, el respeto y cuidado del medio ambiente, la 
descarbonización, así como el desarrollo sostenible, mismas que han sido expuestas y debatidas en espacios 
como la Cumble Global de Innovación, el Congreso para Educación Ambiental para la Sustentabilidad, Foro 
Metropolitano, México Carbon Forum, Foro Ciudades del Aprendizaje y podría citar muchos más, pero lo 
importante aquí es atender el llamado y poner manos a la acción. Desde la UT San Juan estamos poniendo 
nuestro granito de arena a través de las carreras de Química, Energías Renovables e Ingeniería Civil, en 
donde estudiantes y docentes desarrollan proyectos transversales que atiendan a una planificación urbana 
integradora y un desarrollo sostenible sólido. Aquí abrimos las puertas a las ideas y visión innovadora de los 
jóvenes, pues son ellos, la esperanza presente para una vida mejor. Lo heavy… Dicen que el mejor día para 
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iniciar algo es hoy, por ello, este es un buen momento para reflexionar acerca del presente y futuro del único 
espacio habitable que tenemos y el destino que nos espera si no fortalecemos las acciones de inmediato. La 
contaminación y destrucción de nuestro planeta no le es indiferente a muchas bandas que se dedican a este 
género, muchos de ellos han dedicado canciones o discos completos a la temática medioambiental, de 
protección animal, a favor de la vida marina, a los elementos de la vida en la tierra: aire, agua, los bosques, 
así como la intervención humana sobre ellos, en contra del cambio climático o sobre la obsolescencia 
programada de muchos productos y la gran contaminación que se genera con ello. En México el primer disco 
que viene a mi memoria (no recuerdo algún otro, si lo hay, me comparten) es el que grabó la banda 
Transmetal en 1991 con Alejandro (pechugas) González en la voz y se llamó “Zona Muerta”. La letra va así: 
Desciende la muerte en agua manchada, peces asfixiados en el aire, herido el océano sangra. Cuerpos en sal 
secados, pájaros sin refugio enlutan los deshechos campos, latitud amarga: ¡zona muerta!. (N) 

 

ACENTOS 

Por Kike Mireles 

Estados más violentos. Según datos del Gobierno federal expuestos por error en su mañanera de hoy. Los 
cinco estados menos violentos durante el pasado sexenio, según la tasa de homicidios por cada 100 mil 
habitantes, fueron gobernados por la oposición. El 80 por ciento del top 10 más violento, incluidos los tres 
primeros, fueron gobernados por Morena. Querétaro, Durango, Aguascalientes, Coahuila y Yucatán 
registraron la tasa de homicidios más baja del país. Todos, estados opositores durante el anterior sexenio. 
Ojo con Yucatán, que arranca nuevo sexenio pero ahora con gobierno morenista. ¿Permanecerá con la tasa 
más baja del país o se disparará la violencia en el estado con el famoso ‘Abrazos, no balazos’?. (AD QRO 14) 

 

ASTERISCOS 

Ciudadanas. Como resultado de la convocatoria que hizo el edil de Tequisquiapan, Héctor Magaña, a la 
población que quisiera formar parte del gabinete, dos mujeres fueron seleccionadas para ser funcionarias en 
la Administración 2024- 2027 que encabezará el morenista. Se trata de Arantxa Villeda Castillo y Fátima 
Reséndiz González, quienes fueron seleccionadas para ocupar la titularidad del Instituto Municipal de la 
Mujer y el Instituto Municipal de la Juventud, respectivamente. ‘Tazos dorados’. Ante la fama que se ha 
generado la llamada “Patrulla Espiritual” en las redes sociales, el comisionado del Consejo Estatal Contra las 
Adicciones (CECA), Adolfo Ríos, avaló que los centros de rehabilitación de adicciones que se encuentran 
operando en Querétaro, sí pueden hacer “operativos” para buscar e internar a esos “coquetos” y “tazos 
dorados” que necesiten dejar alguna adicción. El funcionario explicó que estos centros están respaldadas por 
la Norma Oficial Mexicana NOM- 028, que expone que, cuando la vida de una persona está en riesgo, se 
puede realizar un internamiento de este tipo. Bacheo. Aprovechando la visita de la presidenta de México, 
Claudia Sheinbaum, y posiblemente de los funcionarios federales encargados de las carreteras federales, la 
autoridad estatal le hará la petición al Gobierno de la 4T para que ponga manos a la obra en la reparación de 
vialidades de su competencia, pues no solo la carretera 57 necesita atención; la carretera 120 y el 
libramiento Surponiente necesitan bacheo y, de ser posible, un reencarpetado en varias zonas que ya están 
muy afectadas. (AD 14) 

 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Realizan reunión de seguridad. Que, para reforzar la seguridad y procurar la tranquilidad de las 
familias queretanas, el presidente municipal de Querétaro, Felipe Fernando Macías Olvera, encabezó una 
reunión con el general de brigada diplomado del Estado Mayor, Vinicio Perea Alcaraz, Comandante de la 17a. 
Zona Militar; el comisario de la Guardia Nacional, Héctor Jiménez Báez, y el secretario de Gobierno estatal, 
Carlos Alberto Alcaraz Gutiérrez. De acuerdo con la información proporcionada, los funcionarios 
analizaron estrategias de coordinación interinstitucional para fortalecer la prevención del delito y mantener 
un Querétaro seguro para todas las familias queretanas. Al encuentro también asistieron el secretario de 
Seguridad Ciudadana, Iovan Elías Pérez Hernández; el secretario de Seguridad Pública del Municipio de 
Querétaro, Juan Luis Ferrusca Ortiz; así como presidentes municipales y representantes de 15 municipios 
del estado. Reconoce alcalde que le está costando trabajo asumir las riendas. Que el alcalde del 
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Partido Verde en Tolimán, Alejo Sánchez, reconoció que le está costando tomar las riendas de la 
administración, pues aseguró que a los trabajadores del gobierno municipal a su cargo les dieron la 
indicación de no hacerle caso a los coordinadores de área, secretarias y secretarios. “Yo les he hecho 
énfasis, están afectando el hogar de sus hijos, hijas, de sus padres, no a Alejo, no al presidente. Les habían 
dejado instrucciones al personal operativo de que no hicieran caso, que no trabajaran, y van comprendiendo 
el sentido de sacar adelante a Tolimán. Es el pueblo quien manda. La oportunidad la merecen todos; si se 
acoplan al ritmo de trabajo, vamos a lograr grandes cosas, y si no, pues yo sí les he dicho: quien no quiera 
trabajar mejor que acuda a Recursos Humanos y tramite su baja”, apuntó. Acuerdan universidades de 
Canadá y de Querétaro proyectos conjuntos. Que el consorcio de universidades estatales de 
Querétaro, conformado por las universidades Politécnica de Santa Rosa Jáuregui (UPSRJ), Politécnica de 
Querétaro (UPQ), Tecnológica de San Juan del Río (UTSJR), Tecnológica de Corregidora (UTC), Tecnológica 
de Querétaro (Uteq) y la Aeronáutica de Querétaro (Unaq), recibió al consorcio de universidades de Canadá, 
conformado por las universidades de Waterloo, de Ottawa, McMaster, Queen’s, Alberta y la de Dalhousie. 
Estas instituciones ofrecerán a los estudiantes de Querétaro acceso a estancias de investigación, 
proyectos conjuntos y becas que fomentarán su desarrollo académico y profesional en áreas como la 
Aeroespacial, la Inteligencia Artificial, la Sostenibilidad y las Ciencias de la Salud. Además, colaborarán en 
iniciativas que se pondrán en marcha con las estancias cortas de investigación,proyectos de 
investigación compartidos y cooperación académica en temas de relevancia global. Igualmente, los 
estudiantes recibirán información clave sobre los procesos de visa y admisión para estudiar en Canadá. 
(CQRO) 

 

FUEGO AMIGO  

El jurista queretano Santiago Nieto, ex titular de la UIF, fue designado por la presidenta Claudia Sheinbaum 
como director general del Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial (IMPI) y su nombramiento fue 
aprobado ayer por la Junta de Gobierno. (PA) 

 

FUENTE DE EL MARQUÉS 

Por Juan Antonio del Agua 

Comisión a Luis Humberto Fernández. Gran distinción hizo el pleno del grupo parlamentario de Morena 
en San Lázaro al otorgar al diputado federal por Querétaro Luis Humberto Fernández Fuentes la presidencia 
de la Comisión de Protección Civil y Prevención de Desastres , sin duda una de las más importantes en la 
Cámara de Diputados del Congreso de la Unión. Enhorabuena. Agua queretana, escasa pero sana. (PA) 

 

TABLERO  

Por Sergio A. Venegas Ramírez 

Los compositores no son como uno. José Alfredo compuso “Un mundo raro” en Querétaro. “Amor de 
estudiante” nació en La Marquesa Edomex. “Hasta que vuelvas” de Mario Arturo en el catálogo. Las hojas del 
árbol de Alberto Cortez eran abortivas. De memoria. Las musas -y con ellas la inspiración- visitan a los 
poetas y compositores sin avisar. Y del mismo modo los abandonan. Eso pensé al leer en Milenio la 
revelación de Paloma Jiménez Gálvez, hija del irrepetible José Alfredo Jiménez, sobre una de las canciones 
más raras de su padre: Un mundo raro, surgida ¡en Querétaro!. “Cuando te hablen de amor y de ilusiones…” 
Ese tema, cuyas mejores interpretaciones son las de Chavela Vargas, Luis Miguel y el propio autor, nació 
cuando el genio de Dolores viajaba a Tequisquiapan y se perdió al pasar por San Juan del Río, tomando sin 
querer el camino a la Sierra, cuyos extraños paisajes lo hicieron pensar que estaba en un mundo raro. Ya 
conocíamos otro momento de inspiración de José Alfredo con una de sus creaciones más emblemáticas: El 
caballo blanco, dedicada a su viejo automóvil que salió un domingo de Guadalajara, en Los Mochis llevaba 
todo el hocico (el radiador) sangrando y ya en el Valle del Yaqui cojeaba de la llanta izquierda. Esto nos lo 
contó el poeta queretano Mario Arturo Ramos, el de Hasta que vuelvas, que tuvo como auxiliar en la 
Sociedad de Autores y Compositores al secretario de Jiménez y se sabía mil historias de él. Con mi querido 
compadre y tocayo pude conocer a algunos de los más importantes, como Roberto Cantoral, Armando 
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Manzanero, Cuco Sánchez, Ema Elena Valdelamar, Claudio Estrada, Carlos Rigual, César Portillo de la Luz,  
Guadalupe Trigo, Jaime López, Jesús Monarrez y a Enrique Rosas, culpable de “Amor de estudiante”, 
interpretada por Roberto Jordán, una de las favoritas de mi Nena. Me lo presentó Mario Arturo en su antiguo 
departamento de Reforma e Insurgentes. “Cuéntale a mi tocayo cómo la compusiste” le dijo. Y uno que 
imaginaba una apasionante historia de amor -“Es otoño, los amantes ya se fueron”- vino a enterarse del 
prosaico origen. Un fin de semana el entonces joven Enrique Rosas fue a pasear a La Marquesa (paraje 
boscoso entre la Ciudad de México y Toluca) y se sorprendió con la gran cantidad de basura tirada por los 
chilangos que van de picnic. -Así me nació la idea, remató. Nada que ver, pues, con “Mi amor de verano, mi 
primer amor, amor de estudiante, ya se terminó”…. Mejor no me lo hubieras contado, le respondí al amigo de 
mi amigo. No es el caso de Ema Elena Valdelamar, relatora de las miserias del género masculino con esa 
crueldad llamada “Cheque en blanco” -pero que mal te juzgué si te gusta la basura- y otras interpretadas por 
Paquita la del Barrio y mucho antes por Chelo Silva, esas que este reportero escuchó por primera vez en las 
rocolas de las cantinas y marisquerías de su lejana juventud. Entrevisté a Ema Elena, de antepasados 
queretanos, en la casa de los compositores, en el sur de la capital del país. ¿Por qué odia tanto a los hombres? 
Le pregunté, armándome de valor. -Claro que no los odio. Los adoro. Odié a uno, al que le hice algunas de mis 
canciones más importantes, como esa de “Mucho corazón”. De mi pasado preguntas todo, ¿que cómo fue? 
Imagínese, yo tenía 18 años. ¡Apenas estaba haciendo mi pasado!. La inspiración puede marcar para siempre. 
Lo supe en una noche bohemia en Querétaro con Claudio Estrada, autor de “Contigo”, suficiente para estar en 
la mente canora de los mexicanos, como dice Mario Arturo, que nos lo trajo. “Las horas más felices de mi 
amor fueron contigo”… Esa frase contundente es el epitafio que don Claudio puso en la lápida de su esposa, a 
la que pudo jurar ante un altar su amor sincero. Llenaría un libro con las revelaciones de los grandes 
compositores, como esa de Mario Arturo sobre “El último día del otoño” a la que Emanuel le cambió una letra 
y el sentido del tiempo. Es el último día del otoño, puso el cantante donde debería decir “Hasta el último día 
del otoño”. Yo odio el otoño, lo odio por ti, contaba el poeta, pero a partir de ese día odió a Emanuel. Otros 
grandes compositores internacionales pude conocer, como Gilbert Becaud (Et maintenant) con don Emilio 
Nassar Jr. en Radio Mundo México o Alberto Cortez, con mi amigo Andrés Estévez, a quien le mando un gran 
abrazo. Al final de cuentas, querido lector, hay algo que une a un mundo raro con el cheque en blanco, el 
amor de estudiante o el último día del otoño. Y es que -parafraseando a Pepe Fonseca- los compositores no 
son como uno. Quizá por eso un viejo maestro de teatro apellidado Ibañez declamaba, con inspirado acento: 
A mi no me gustan las masas, las mesas ni las misas, yo prefiero las mozas y las musas. Aunque a veces, 
según Serrat, las musas andan de vacaciones. Y la inspiración también. -El historietario- Mi árbol y yo. Les 
contaba arriba que Andrés Estévez nos reunió con el compositor argentino Alberto Cortez en una espléndida 
cena hace muchos años, en el restaurante de la Plaza de Toros Santa María de Querétaro. Ahí, a la tercera 
copa, le pregunté: ¿Y el árbol de tu canción sigue lleno de nidos?. -No. Lo tiraron. Recordarás que dice “mi 
madre y yo lo plantamos en el límite del patio, donde termina la casa…”  Ya iba a tumbar la barda del vecino. 
¿Cómo era ese árbol?. -No daba frutos. Más bien sus hojas la utilizaban las viejas en un té para provocar 
abortos. “Eso mejor no lo cuentes, Alberto, menos por acá” le recomendamos, argumentando que en México 
esa canción es casi un himno a la familia. Bueno, a fuerza de ser sinceros, en los tiempos actuales -como en 
Guanajuato, diría José Alfredo- la vida no vale nada. ¿A poco no?. -Jugada final- A propósito. A los 
promotores del aborto -que ya están en la LXI Legislatura del Estado- un queretanísimo ¡Jaque Mate!. (PA 2) 

 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 

Reunión en CONAGUA. El gobernador Mauricio Kuri estuvo con el nuevo titular de la Conagua, Efrain 
Morales López, nombrado por la presidenta, Claudia Sheinbaum. Lo que pudimos saber es que en esta 
reunión se abordó el asunto del proyecto Batán Agua para Todos, con el que se busca dotar de agua a la zona 
metropolitana de Querétaro. Ojala haya interesantes dividendos y mayor claridad sobre este proyecto, sobre 
todo de cómo apoyará la Federación. Comisiones. Desde la Cámara de Diputados llegan noticias importantes 
para los queretanos, Tania Palacios Kuri presidirá la Comisión de Turismo y Luis Humberto Fernández la de 
Protección Civil, ambas comisiones con un papel que es fundamental para el desarrollo del país, los 
queretanos estaremos bien representados. Acuerdos. Mientras tanto en lo local nos enteramos que, a pesar 
de los jaloneos en público, los diputados avanzan en la conformación de las comisiones, por lo que la 
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próxima semana podrían quedar definidos los titulares de estas, causa intriga saber quién llevará mano en la 
que discute el presupuesto, pues será uno de los temas prioritarios en estas fechas. (P 2) 

 

SEGURIDAD; ¿QUÉ NOS ESTÁ PASANDO EN QUERÉTARO? 

Por Andrés González 

A partir de hace algunos días – no más de diez – las reuniones del cuarto de guerra en el Palacio de la 
Corregidora se han intensificado. Algo pasó allá arriba… y se resiente acá abajo, encendiendo las luces rojas 
en todas las instancias de la seguridad local; con presencia de la SEDENA y de la Guardia Nacional. Y los 
ciudadanos todos estamos en estado de alerta, de miedo, de temor. La situación de inseguridad no es de fácil 
interpretación, por lo laberintico, por lo confuso. A las reuniones, que se dan un día sí y otro también, las 
preside el gobernador y por lo regular, asiste también el secretario de gobierno; desde luego Alfredo Botello, 
coordinador de asesores; Rogelio Vega Vázquez Mellado, jefe de la oficina del Ejecutivo y uno de los hombres 
de mayor confianza de este; el secretario de seguridad ciudadana Iován Elías Pérez; Juan Martín Granados, 
asesor en materia de seguridad; del fiscal general del Estado, Víctor Antonio de Jesús Hernández; del 
representante de la fiscalía general de la República, de la SEDENA, entre otros. Y a todos – los que de MK – 
dependen, les exige resultados. Y el ejecutivo en esta materia es muy duro. Veamos secamente los hechos. La 
madrugada de antier miércoles, aparecieron ejecutados al interior de su domicilio, cinco personas, cuatro de 
las cuales eran mujeres y un varón, en la comunidad de Jesús María, perteneciente al municipio de El 
Marqués. Y por la tarde noche de ese mismo día, otros cuatro. Una unidad de Ómnibus de México, fue 
baleado y asaltado, despojando a los pasajeros de sus pertenencias, sobre el libramiento norponiente de 
Querétaro, un poco antes de llegar a la caseta de Chichimequillas. Todo este libramiento y el sur y norte 
poniente, desde la Estancia a salir a San Rosa Jáuregui, resulta sumamente riesgoso transitarlo por la noche. 
Por esos días, un hombre armado en Santa Rosa Jáuregui, es detenido tras peliculesca persecución. Anterior 
a estos hechos, dos músicos son ejecutados a la salida del antro El Mezcalito. En tanto, las redes sociales se 
llenan de hechos delictivos, como los sucedidos aquí cerca, en Salamanca, donde el sábado pasado habían 
sido asesinados a 12 personas. Y lo de Chilpancingo, que rebasa todos los límites de crueldad. Pero 
regresamos al caso Querétaro, que es lo que nos interesa. Dicen los enterados, que estas anómalas 
situaciones, son el reflejo de un distanciamiento de pareceres entre el secretario de seguridad ciudadana con 
Juan Martín Granados, asesor en materia de seguridad. Se vienen acentuando, señalan las mismas fuentes, de 
un desacuerdo que se dio tras la renuncia del anterior fiscal y puesto el nuevo, recomendado que fuera de 
Juan Martín Granados. Este será el cuadro no poco agradable que encontrará la presidenta Claudia 
Sheinbaum que visita este domingo nuestro estado. Y que, por supuesto, además de la retahíla de acuerdos 
que le presente el gobernador Kuri, deberá ser abordado la muy lamentable situación de inseguridad que, a 
últimas fechas, está teniendo el estado y que, desde luego, no es lo normal. Y ahora que el gobernador está 
revisando cuestiones de seguridad, los queretanos queremos que no le tiemble la mano para ajustar – de 
nueva cuenta – su equipo de trabajo, porque esta difícil situación nos está poniendo a prueba a todos, 
comenzando por nosotros los ciudadanos, que debemos de hacer de la cultura de la denuncia, una 
costumbre, de tal manera que cuando en nuestra calle veamos situaciones no muy comunes, utilicemos el 9-
1-1 en una llamada anónima. Y que se investigue. Los queretanos debemos unirnos con nuestro gobernador, 
más en situaciones tan difíciles como las que estamos pasando. Y como dice el gobernador “no nos tomarán 
con los brazos cruzados”. (CÓDICE INFORMATIVO) 

 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 

Bienestar. Ayer se conmemoró el Día Mundial de la Salud Mental, un elemento que hay que atender para 
lograr bienestar, equilibrio emocional y así una vida plena y productiva. (N) 

 

RETRASO LEGISLATIVO 

Tras casi dos semanas de que inició la actual Legislatura, aún no se tiene conformada la Junta de 
Coordinacion Política (Jucopo) así como las comisiones legislativas. Entre jaloneos, se logró la conformación 
de la mesa directiva; no obstante, falta consolidar órganos como la Jucopo, que es la que regula la vida 
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interna del Congreso, por lo cual, en la medida en que no se logren acuerdos, se seguirá gestando esta 
parálisis legislativa. Algunos diputados ya han presentado iniciativas de ley que están paradas por no tener 
una ruta legislativa. La política y los jaloneos no deberían ser obstáculo para los cauces correctos de la 
aprobación o no los dictámenes, pero es un hecho que, al vivir en un sistema democrático, lo que debe 
imperar es el diálogo y dirimir las diferencias. ¿Se logrará en el corto plazo destrabar estos asuntos? En la 
teoría y en la práctica, alguien tiene que ceder, pues el tiempo corre y los asuntos turnados tendrán que ser 
atendidos. Algunos de ellos están por llegar, como son los presupuestos, por lo que la parálisis legislativa 
pasaría a detener las acciones ejecutivas de los gobiernos. (AD 2) 
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